

Sale todos los jueves.
 Precio de la Suscripción:
 Número Suelto . . . B.0.05
 Panamá: 1 semestre . . . 1.25
 Panamá: 1 año . . . 2.50
 Extranjero: al año . . . 3.50



La ACCION CATOLICA



Director: Alfonso Fábrega.
 Administrador: Juan A. Jaén
 Diríjase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:
 Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

AÑO I

PANAMA, 25 DE JULIO DE 1935

No. 38

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

Caridad y Justicia Social: Ayudar a los Obreros

El Deber de Todos ante Los Espectaculos Inmorales

Incapaces de comprender las excelencias de la virtud, los socialistas rechazan las generosidades de la caridad. En la extraña moral que predicán consideran a ésta deprimente y, rechazándola en todas sus magnificencias, abogan por un orden nuevo fundado sobre títulos de lo que ellos tienen por justicia. Claro es que estos postulados de la doctrina socialista son consecuencia necesaria de una doctrina diferente y aun opuesta a la que se fundamenta en los criterios clásicos de la verdad y a los principios, contrastados tradicionalmente, del razonamiento. Pero por ser ello una realidad innegable, mientras las inteligencias socialistas no se bagan capaces del recto discurrir, habrá que dejar a la paciente Filosofía la tarea de ir abriendo a los esplendores de la verdad VERDADERA las mentes de los obcecados y de los ignorantes.

Mientras tanto, será preciso atajar el mal que produce esa ignorancia o esa mala fe en las inteligencias vírgenes y en los corazones semi-infantiles de tanta pobre gente como está hoy sumida en las tinieblas del error, y en el error de las más disolventes rebeldías.

Y lo práctico será acuciar más y más las virtudes cristianas en todos aquellos que sean capaces de sentir sus estímulos, y de apreciar la magnitud de su grandeza. Practiquemos todos los egoísmos.

Pero practiquémosla sin depresión para el prójimo, haciendo de ella más bien, un recurso generoso de la expresión febril del fraternal y cristiano amor.

He aquí, actualmente, ante la presencia de estas luchas fratricidas que cada día se suscitan a título reivindicativo de los derechos llamados de clase, la oportunidad de enderezar esa caridad en bien de la emancipación obrera.

Las organizaciones proletarias han venido a parar generalmente a manos tiranuelas que del obrero hacen el primer elemento para sus concupiscentes, con-

quistas, en el terreno político sobre todo. La protección obrera podría con indudable éxito puntualizarse aquí, esto es, aplicando todos los altos recursos de la caridad al efecto de substraer al pobre obrero de la mediatización de los explotadores.

Muchos son en realidad esos altos recursos y su misma amplitud y variedad aborran la pertinente enumeración. Pero sin ir más lejos a buscar el camino donde se ha de sembrar el bien que propugnamos, ahí están las organizaciones y Sindicatos obreros católicos. Ellos se hallan todavía esperando pacientemente, con verdadero heroísmo en la esperanza, el amparo, la protección y el auxilio de cuantos potentados sientan en su conciencia los estímulos de la caridad.

Muchos son los modos y maneras de favorecer a esas organizaciones: desde el auxilio inmediato moral, social y económico, principalmente en el trabajo, hasta la protección decidida que empieza en la selección y termina en el saneamiento.

Nada más insensato en los de arriba que limitarse a ver impasibles las luchas sociales entre los factores personales de la producción, o contemplar impávidos las pugnas fratricidas entre, unas y otras organizaciones proletarias. La doctrina y la moral cristiana que es una para todos exige que el mal lo evite quien debe y puede evitarlo. Y los potentados, en cuanto les alcance las exigencias del deber, han de poner de su parte cuantos recursos puedan y sean precisos para establecer sobre bases incommovibles el edificio de la pacificación y de la fraternidad social.

Pero no se crea que proteger es mediatizar. Una de las causas del poco éxito de la sindicación obrera católica hasta el día presente, ha sido precisamente el confundir prácticamente esos dos términos.

Supuesta la formación de un núcleo de obreros selectos, puestos al tanto de lo que deben ser las organizaciones obreras mo-

dernas y de los fines, inmediatos y mediatos, esenciales e integrales que han de ser el blanco de sus aspiraciones, nada mejor, ni más eficaz, ni más expeditivo que dejar a los obreros mismos la realización de su propaganda, el desarrollo de sus actividades sociales y la actuación en cuanto profesional o socialmente les afecte, dentro de sus organizaciones profesionales.

(1) Esto ha sido lo que ha intentado repetidas veces la Acción Católica de Panamá. Se ha esforzado por recoger en su seno a los que se llaman *leaders* de los Obreros de entre los obreros mismos es a saber: los que en la "Federación Obrera" figuraban como jefes de los grupos para adiestrarlos, para hacerlos capaces de ir al frente de sus mismas instituciones y creen no se han prestado a cosa tan fácil y bacedora, tan sonora y necesaria. ¿A que esperan los buenos obreros de Panamá? Es que al fin tomarán y abdicarán sus hombres de bien y honrados. Tradicional se nombrarán.

Pa Iglesia por boca de sus legítimos Maestros, los Pontífices, ya ha preceptuado, con el establecimiento de las Consiliarias, lo que es exigible y procedente para la salvaguardia de la pureza de la fe y de la rectitud en las costumbres, en este aspecto de la vida social de los hombres. En todo lo demás, nada más lógico ni más acertado que dejar a los obreros mismos, como más profundos conocedores de la vida del trabajo y de sus necesidades, la realización de los fines sindicales por cuantos medios legales y morales puedan emplear para el feliz coronamiento de sus anhelos.

Délese a los obreros católicos medios abundantes, sobre todo de trabajo, favorezcanse sus organizaciones, su prensa, sus Bolsas de trabajo, sus Cooperativas, y en fin todas sus obras, y ese favorecimiento será el más pertinente ejercicio de la caridad y la más acertada protección obrera.

Los que siguen un poco la marcha de los espectáculos cinematográficos y aun aquellas personas que simplemente se ven obligadas a mirar los llamativos carteles anunciadores en las puertas de los cines comprenderán perfectamente que— a pesar de la buena voluntad que nos han declarado y demostrado de su parte las empresas de ese género de espectáculos en nuestro país—la circunstancia técnico-económica del negocio cinematográfico no ha permitido que llegue todavía hasta nosotros el benéfico influjo de la gran campaña norteamericana contra el cine in-moral.

Esta dolorosa situación que lesiona las mas justas aspiraciones sociales, cuales son las que se refieren al respeto a la moralidad de las costumbres, nos mueven a ocuparnos de nuevo del importante asunto, esta vez para recomendar al público que él mismo vigile y seleccione los espectáculos que el cine le ofrezca.

Es deber de todos y cada uno de los integrantes del cuerpo social, velar por su propia moralidad individual y por la moralidad pública, cuyo desconocimiento afecta a enormes

núcleos indifensos de la población; cuales son el de los menores de edad, que no pueden responder aun de las desviaciones morales del ambiente que los cautiva, y el de esa masa ignorante que se inclina de ordinario a aceptar sin examen como un lícito y bueno, todo lo que aparece públicamente con la aparente aprobación o tolerancia social.

Aquí reside, precisamente, el enorme peligro de los espectáculos inmorales; en que toman a una gran parte del cuerpo social, incapacidad de reaccionar y defenderse por sí misma, y donde le infiltra para causar estragos incalculables en la salud pública, el ejemplo y el contagio de los hábitos y de los hechos depravados.

Si un erróneo egoísmo individualista puede hacer pensar a muchos que su concurrencia a los espectáculos licenciosos sólo los afecta personalmente, y que sólo se rige por el peligro personal que les supone, se equivocan profundamente. En la sociedad hay solidaridades incalculables sutilmente enlazadas y cada uno que contribuye con sus actitudes personales al arraigo de los males sociales, en responsable por sí y por los demás: por todos aquellos menos

responsables, a quienes su ejemplo disculpa y estimula. ¡Ay de quien escandalizarse a los niños! ya lo dice la Escritura, y alguien ha comentado: ¡Ay de quien escandalizarse al pueblo, que es también niño!

No; nadie vive aislado en el mundo, como un Robinson en su isla. Todos somos solidarios en esta trabazón social en que vivimos: el desconocido que pasa por la vereda de enfrente, acaso hoy mismo trabaja y sufre por nuestra causa: el hijo sin instrucción del ignorado hogar pobre, acaso yerba también por nuestra culpa; por el sello de licitud que le pusimos con nuestra presencia, a aquello que va a envenenar su vida y a llevar la tragedia a su alma.

Es este concepto de responsabilidad, frente a la sociedad entera y a la creación del ambiente social en que se van formando las generaciones futuras, lo que es preciso no olvidar jamás, si se quiere ser digno de formar parte de la familia humana. Es esta responsabilidad la que nosotros quisiéramos despertar en todos, para la defensa viva de nuestra sociedad.

Hay quienes todo lo esperan de arriba: el cuidado social no les incumbe, como si se tratara del cuidado de una familia

ajena. Les parece muy bien que el Estado vigile, si quiere. No van más allá.

Y, sin embargo, no hay defensa social más eficaz que la que surge de todos los rincones, y se levanta como un clamor de todas las voces, y se mueve y se realiza por los brazos de todos, impulsada por una viva conciencia social, en todos y cada uno de los individuos.

Frente al cine, esta conciencia debe traducirse por la selección escrupulosa de los espectáculos, a los cuales se concurre.

Nosotros no podemos pedirles a las empresas cinematográficas que se fundan en la tarea de moralizar al público contra la voluntad de este. Pero podemos y debemos pedirle al público que apoye a las empresas cuando las empresas contribuyan a la cultura y a la moralidad, y que abandone, en cumplimiento de un deber superior irrenunciable, las salas de espectáculos en que se conspire contra esa moralidad y esa cultura. Podemos pedir y pedimos la colaboración viva y decisiva del público, en el saneamiento moral del cinematógrafo.

Nadie puede considerarse ajeno a este llamado.

"El Bien Público".

La Exposición Mundial de la Prensa Católica

Se conoce ya el plan grandioso de la Exposición mundial de la Prensa católica, que, con la total aprobación del Padre Santo, se está preparando en la Ciudad del Vaticano, y precisamente en el amplio y majestuoso patio de la Pigna, que ya hospedó los pabellones de la Exposición Mundial durante el Año Santo de 1925. La Exposición se inauguró el primero de abril del presente año, y estará abierta hasta el 31 de octubre de 1936.

Quien ha tenido primero la idea de esta Exposición mundial de la Prensa católica ha sido el conde José Dalla Torre, que la anunció en la Asamblea internacional de periodistas católicos, celebrada en Roma en junio de 1933, junto con la celebración por la misma fecha del LXXV aniversario de la fundación del "Osservatore Romano".

La Exposición mundial de la Prensa católica será la documentación, la ilustración y la celebración de la actividad católica en el campo de la prensa diaria y periódica.

La Exposición será también una parada de diarios, revistas y periódicos; pero trata, sobre todo, de representar, de la manera más intuitiva y eficaz, la función, la importancia y la necesidad de la Prensa católica, y la labor que ha prestado y debe prestar en defensa de la Iglesia para la difusión del pensamiento y de la moral cristiana en el mundo.

Comparecerá entre los expositores, los editores y directores y redactores de publicaciones católicas, diarias y periódicas, sus respectivas organizaciones, las obras, instituciones, asociaciones al servicio de la Prensa católica, toda las entidades, institutos y organizaciones católicas es su especial actividad productora de Prensa periódica.

La aceptación definitiva de un diario, de una revista y, en general, de todo el material que vaya a exponerse está reservada al Comité ejecutivo.

La Exposición comprenderá tres secciones especiales: la primera patentizará el desarrollo

histórico de la Prensa periódica en su técnica, en su creciente potencialidad y en su aumentada función social; dará a conocer el estado presente de la Prensa en todo el mundo y, sobre todo, dará cabida a los problemas de orden religioso, moral y social, que tienen relación con la prensa periódica.

La segunda demostrará el progresivo desarrollo de la Prensa católica nacional, y contendrá la documentación ilustrada de las principales campañas de Prensa en defensa de la Iglesia, de la familia, de la escuela, del orden social, etc. Además, el estado actual de la Prensa católica en el país, con datos estadísticos absolutos y relativos, todas las iniciativas de Prensa católica presta a la Iglesia y a la vida católica, en todas sus manifestaciones, así como al progreso intelectual y moral, civil y social de la nación.

La tercera, finalmente, presentará categorías especiales de publicaciones, agrupándolas según su contenido. Un puesto

de honor tendrán es esta sección las publicaciones de Acción Católica y las de propaganda misional. La Exposición tendrá, además, una sala de proyecciones fijas y cinematográficas para completar e ilustrar más eficazmente el material expuesto en las diversas secciones.

El local de la Exposición será, como se ha dicho, el patio pontificio de la Pigna. Durante la Exposición tendrá lugar en Roma un Congreso Internacional de periodistas católicos, organizado por el "Bureau International de Journalistes catholiques. París".

Todavía falta algún tiempo para la inauguración de esta magnífica Exposición; pero por las aprobaciones, los aplausos y los estímulos de unos 22 Cardenales de treinta naciones es fácil imaginar que la Exposición Vaticana será realmente una solemne documentación de nuestra Prensa y una magnífica Exposición para todos los católicos.

La Voz del Papa

Es voluntad del Papa que todos los católicos, y en particular cada uno de los sacerdotes y religiosos, lo mismo que los conventos y los colegios, asociaciones, parroquias, y todas las instituciones piadosas, conside-

ren como un deber el favorecer el desarrollo de la buena prensa, ya prestandole su adhesión, ya aprovechando cuantas ocasiones se presenten para apoyarla.

Benedicto XV.



- Caballeros Catolicos -

Sobre la Necesidad de Aprovechar el Tiempo

Nos ha causado siempre un profundo desagrado oír a personas a quienes hemos tenido por sensatas y de sano criterio, expresarse en el sentido de que hay a veces necesidad de *matar el tiempo* en alguna forma; sin pensar los que tal cosa dicen, que ese tiempo que tanto menosprecian es precisamente el vehículo que ha de conducirlos al fin de su destino, que es indefectiblemente la eternidad.

En una de las conferencias dictadas en el último retiro espiritual a que asistimos, nos hizo el Director de los ejercicios ciertas reflexiones acerca de la necesidad de aprovechar todos los instantes de la existencia, que nos causaron una honda impresión. Imaginémosnos, nos dijo, que la sucesión de los segundos en que el tiempo se divide es como el tren de un ferrocarril formado por un sinnúmero de vagones, que corren constantemente, en marcha precipitada, delante de nosotros. Y supongámonos, asimismo, que del fondo de cada uno de esos carros saliera una voz que nos dijera: "Envías algo para la eternidad?"

Podríamos nosotros en todos los instantes de nuestra vida dar una respuesta afirmativa a esa pregunta? Cuantas veces no habremos procurado acallar esa voz que constantemente debe estar repercutiendo en el interior de nuestro ser para inquirir la manera como hemos aprovechado cada uno de los instantes de nuestra existencia!

Y al entrar en estas reflexiones, y al oír reproches de nuestra conciencia que nos acusa de disipación y tibieza, no pretendamos disculpar nuestra conducta con la idea de que sólo es posible utilizar en provecho del alma hasta las simples pulsaciones del corazón, sino a aquellas personas que viven retiradas del mundo y dedicadas exclusivamente a las disciplinas del espíritu.

Que también pueden y deben aprovechar el tiempo y hacer méritos para la eternidad los hombres de negocio, aquellos que se dedican a cierto género de actividades en que les es preciso estar constantemente en medio del tráfico del mundo y aun en el hervidero de todas las pasiones humanas.

Y no sólo en medio de las fatigas y penalidades de la vida puede el verdadero cristiano ganar gracias para ir al cielo. Que también las horas de lo que también en las horas de es posible, a quien obra en un todo de acuerdo con los dictados de una conciencia recta, ha de ser acopio de esos bienes espirituales que han de constituir el único haber de nuestra cuenta, cuando llegue el momento supremo de la liquidación final.

Y para convencernos de esta verdad nos basta entrar en las siguientes consideraciones:

Todo hombre está obligado, en cumplimiento de leyes que la naturaleza impone, a procurarse los medios de su propia subsistencia, así como a atender las necesidades materiales de a-

quellas personas que están bajo su dependencia; y para obtener este fin es indispensable —como todos sabemos por propia experiencia— trabajar diariamente y con afán prolijo, ya que la sentencia divina nos ha condenado a no ganar el pan sino con sudor de nuestra frente.

Ahora bien: una persona que trabaja constantemente; que de continuo está empeñada en esa lucha por la vida de la materia, en que tanto se agita a veces el cuerpo como el espíritu, sentiría por momento decaer sus fuerzas aniquilarse su salud, si no proporcionara como medio restaurar las energías perdidas y de conservar un justo equilibrio de sus facultades—esas horas de solaz y de recreo de que antes hemos hablado, que vienen a ser para nuestra naturaleza fatigada como las horas de reposo en el oasis para el viajero rendido del desierto.

Y al llegar a este punto de nuestra disertación — por un efecto de asociación de ideas— nos hemos detenido en ciertas consideraciones acerca de esa vida de continuos placeres, de ese carnaval perpetuo a que vive entregada nuestra juventud "alegre y confiada"; y como resultado de nuestra meditación, no hemos podido menos que hacernos esta pregunta: En medio de la loca algarabía de sus diversiones, la sociedad panameña, que clase de materiales está acopiando para la eternidad?

Pedro Fábrega.

Veneno en las Fuentes de la Humanidad

La voz del Papa acerca de la santidad del matrimonio

La Revolución ha volcado sobre el manantial de la humanidad, que es la familia, todos los venenos que ha podido. Y donde antes brotaba cristalino el río de la humanidad, hoy se amontona envenenada y corrompida el agua de la prevaricación.

Pena tristísima. Lo mas agradable que hay en el género humano, que es la familia, ¡lo está deshaciendo la Revolución! ¡lo está desnaturizando el materialismo sin Dios!

No lo deshará, no lo desnaturizará. Porque la naturaleza es mas fuerte que todas las irregularidades humanas, y sus-

tenta a la familia, y la Iglesia la cubre con su manto. Pero es necesario velar por el prestigio y rectitud de la familia, y trabajar para que se conserven las costumbres cristianas en el matrimonio.

Nuestro Santo Padre León XIII en 1880, en su preciosa Enciclopedia Arcanum, inculcó al pueblo cristiano el carácter sacro del matrimonio, sustrayéndolo a las aberraciones y desviaciones sacrílegas y atentorias del matrimonio civil y del divorcio. Hoy, a los cincuenta años de aquel documento trascendental, de nuevo el Santo Padre Pío XI

nos ha dirigido a todo el mundo católico otra preciosa Carta encíclica, Casti Connubii, en la cual, clarísimamente y gravísimamente, expone e inculca a todos los deberes sacrosantos del matrimonio, y hace un llamamiento a todos los católicos, que se iban en pos de los materialistas para que vuelvan sobre sus pasos, y desoyendo las voces de la carne y concupiscencia, atiendan a las voces del espíritu y del Evangelio, y restauren toda la santidad del matrimonio y de la familia cristiana.

R. V.

POR LA MORAL

Conforme a la doctrina católica, con tanta maestría expuesta por León XIII, en "Libertad", la naturaleza de la libertad, de cualquier modo que se la considere, ya en los particulares, ya en la comunidad, y no menos en los gobernantes que en los súbditos, incluye la necesidad de someterse a una autoridad legítima y eterna, que no es otra sino la autoridad de Dios que manda o veda; y tan lejos está este señorío de Dios en los hombres de quitar, o mermar siquiera la libertad, que antes la defiende y perfecciona.

Y resumiéndola en pocas palabras, tenemos: a) que la verdadera libertad está esencial-

mente en la verdad y el bien, como elementos vitales que son del entendimiento y de la voluntad, fundamento de la libertad. Por consiguiente, será favorable a la libertad cuanto contribuya a ilustrar debidamente al entendimiento, para enseñarle la verdad y apartarle del error; no menos que custodiarlo por el camino de la verdad y alejarlo del mal. Al contrario, siendo un defecto de la libertad, cuando no depravación de ella, el poder errar o engañarse, y el apetecer el mal y caer en él; desfavorable y dañoso a la libertad será cuanto tienda a ingerir el error en el entendimiento, o inducir a la

voluntad al mal: es lógico y evidente.

B) Por lo mismo que el hombre tiene el triste poder de abusar de su libertad, sea por error o ignorancia, sea por malicia y perversión de la voluntad, necesita forzosamente de guías o normas, que le sirvan como de antorchas que le señalen el camino de la verdad o le impidan desviarse del camino verdadero que debe llevar, es decir, la ley y la sujeción a la autoridad, que para el hombre son como directores que Dios le da para su mismo bien y provecho. Luego a favor de la libertad están de suyo la ley y la autoridad legítima, en cualquier concepto y ramo que se considere; y en su contra y perjuicio cuanto va directamente y se oponga a la ley y a la autoridad, de cualquier modo que sea, despreciándolas o levantándose contra ellas. Se comprende fácilmente.

C) La libertad no consiste en poder elegir el mal, preferiéndolo al bien, o en poder hacer lo que es malo y pecado; al contrario, es un defecto grandísimo de ella, pues aparta a la

Discurso del Doctor Tomás Guardia

con motivo de la bendición de la Imprenta

CONTINUACION

Pero el periódico católico no solo ha de ser una arma defensiva sino también de ataque, con odio, que no está de acuerdo con los principios cristianos pero si con los de la barbarie, sino ataque constructivo, enérgico pero con amor. Es así como el periódico ocupa puesto prominente en la Acción Católica. Esa A.C. que desde hace dos años viene organizándose entre nosotros, y que si ha hecho progresos entre las damas todavía encuentra dificultades entre los hombres. Las dificultades naturales de toda obra nueva en cualquier parte, más las dificultades de toda empresa buena dirigida contra el mal, más por último las dificultades propias de nuestro medio

frívolo, apático y egoísta. Con tantos obstáculos como ha encontrado ya se habrían cansado y desmayado almas menos templadas y menos celosas por la Gloria de Dios que la del Reverendo Padre López Boezo, Consiliario de la Acción Católica de Panamá mediante acertada designación hecha en él por el Ilustrísimo Sr. Arzobispo Maiztegui.

El Reverendo P. Consiliario pronto reconoció la necesidad e importancia de un periódico como poderoso auxiliar en las labores de Acción Católica. Un periódico que orme la conciencia católica del pueblo, que lo instruya en Religión, ya que esa

instrucción se le niega y se le oculta por otros, que le hable de Filosofía, Derecho, Economía, Arte, Literatura, Ciencias, Sociología, Pedagogía, Historia, etc. sin los prejuicios antireligiosos con que se le habla generalmente en los otros periódicos; que le presente los problemas de actualidad según los principios y normas católicas de que otros prescindirán por completo, un periódico que estimule al bien, a la virtud, a la honradez, y por último, que tenga a todos bien informados de todo, incluso de las actividades y la organización de la Acción Católica.

Poco es un pequeño semanario como El Debate para esa enorme labor que requiere, como hay en otros países más afortunados que el nuestro, uno o más diarios. Como paso inicial, ya era algo El Debate, pero su vida se hacía difícil teniendo que imprimirse en imprentas alquiladas, y era necesario una imprenta propia. Mal negocio, según unos; imposible conseguirlo, según otros, pero gracias a la ayuda de personas generosas cristianas y optimistas, como el Excmo Sr. Arzobispo, los Superiores de las comunidades religiosas, El Gral. Obarrio, Dn. Julio Fábrega y otras, y a los esfuerzos titánicos, al dinamismo y al entusiasmo del Revdo. P. Consiliario, aquí está la imprenta. Su éxito o fracaso dependerá única y exclusivamente de los católicos panameños. Esta empresa no

tendrá el defecto, como tuvieron las otras ya aludidas, de dejarse infestar por el microbio de la política; de ello responden sus directores y los Directores de la Acción Católica. No hay razón para que fracase esta empresa si todos trabajamos por ella como por cosa propia que es, dándole nuestros trabajos a la imprenta, y consiguiéndole los de otras personas, seguros de que los ejecutarán tan bien como en cualquiera otra parte. Haciéndole propaganda a la imprenta y al periódico; leyéndolo primero, recomendándolo después, haciéndolo circular entre el mayor número de personas, hablando de él y sus artículos en toda ocasión con el encomio digno de las cosas buenas, y por último contribuyendo en efectivo al pago de la deuda por la imprenta y al de su sostenimiento si es necesario. Cada uno puede ayudar, y no hay ayuda por pequeña que sea que no cuente, con trabajo o con dinero, el Sacerdote y el seglar, el pobre y el rico, el hombre y la mujer, el anciano, el joven y el niño.

Si en medio de un ambiente pesimista, azotado por el espanto de la crisis económica, se ha podido dar con éxito el paso más difícil, cómo no hemos de poder nosotros, todos los católicos panameños secundar esa labor, que es en nuestro propio beneficio, y dar cada uno el apoyo necesario para que esta em-

presa se sostenga y no vaya al fracaso, como fueron las otras, en medio de la indiferencia general? Malo es ser pesimista, pero culpable es abandonarse al pensamiento? y entregarse a la indiferencia, y no hacer nada. Bueno es ser optimista, pero meritório es traducir ese optimismo en algo práctico y tangible, y dar, y trabajar, no un poco, sino todo lo que podamos. Dar y trabajar basta que duela, como dicen los americanos. "Give till it hurts" era el lema para levantar los empréstitos "de la Libertad" en los Estados Unidos durante la Guerra Europea. En ninguna ocasión mejor es aplicable ese lema que en la presente, pues si él sirvió para conseguir los millones para una guerra cruenta y cruel, mucho más debe servir para sostener esta otra lucha por verdaderos ideales, que son ideales de Dios y Religión y que significan la salvación de los hombres y de la Patria.

UNA TIRANIA

¡Cosa curiosa! Los mismos que dicen: "Soy libre para no creer", dicen con más ardor todavía: "No quiero que los demás tengan libertad para creer". Reivindican la libertad para ellos, y la suprimen en los demás.

APIARIO

Pompilio Aragón

RIQUISIMA MIEL MARGARITA AZUCENAS

El Gas el

Combustible Ideal

A todas las personas que tenga interes en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE A SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza

y LUZ

Panama

Colon

Articulos Religiosos

ACABAMOS DE RECIBIR UN BELLISIMO SURTIDO DE

ROSARIOS

EN TOLOS ESTILOS Y TAMAÑOS DE ORO, PLATA, NACAR Y MODELOS CORRIENTES, DE DIFERENTES PRECIOS

MEDALLAS

DE PLATA Y NACAR DE BELLA PRESENTACION Y ACABADO DE TODOS TAMAÑOS Y DE LA

CRUSIFIJOS

MEJOR CALIDAD

LIBRERIA BENEDETTI

- DAMAS CATOLICAS -

El Retiro Mensual del Domingo 14
De Julio

La Responsabilidad De
La Actual Juventud

LA LIMOSNA

"LA REVISTA ASISTENTE ECLESIASTICO", en número que providencialmente llegó después de recorrer medio mundo, trae un interesante artículo sobre la formación indispensable al apostolado de la A. C.

Esa vida interior necesariamente intensa y robusta para que desborde y se manifieste en obras de celo no puede adquirirse sino mediante alimento espiritual y ejercicios de actos morales y de virtudes cristianas como no puede mantenerse en salud y acrecentar en robustez la vida física sin alimento y ejercicios físicos.

Para la vida del alma hay otro alimento que la gracia, que es su misma vida, adquirida y acrecentada por los santos sacramentos y la oración.

Así pues, oración mental diaria, siquiera de un cuarto de hora (la clásica oración de Sta. Teresa); el examen general de las obras del día y en particu-

lar de los defectos que han de corregirse o de virtudes que han de cultivarse, la frecuencia de sacramentos, la misa cotidiana y una acertada dirección espiritual, son los medios con que cuenta todo cristiano para serlo en espíritu y en verdad.

Esos mismos medios constantes y puramente utilizados son los que forman el alma del apostolado de la A. C., esforzado en la fe encendido en la caridad, humilde, obediente a la jerarquía eclesiástica, abnegado en la renuncia de la propia estima, disciplinado en los métodos y en la organización de la A. C.

Tales puntos magistralmente comentados por el P. Consiliario, fueron el tema de meditación del último retiro mensual cada vez más interesante para ser desarrollado cada uno en esta sección de formación de la A. C.

Honda responsabilidad ante el futuro tiene la juventud de hoy.

Ella heredó de padres y abuelos una virtud que no ha sabido conservar. Nosotros nos declaramos enemigos del modernismo en cuanto a ciertas prácticas que pretende y ya ha implantado, porque ellas menoscaban la dignidad del hombre y van creando sobre las almas una capa de indiferentismo perjudicial. El superficialismo, lo frívolo, la emoción pasajera, el gusto liviano, ocupan por completo las capacidades del hombre actual. Fenómeno es ya el hombre que se preocupa por levantar su nivel y lucha contra el ambiente, que ciertamente ya no es propicio a las nobles empresas del espíritu. Anteriormente, siendo menos las comodidades y más difíciles las ejecuciones, se trabajaba mejor y los hombres eran todos sanos, a pesar de los climas y de las naturales incomodidades. Es que

el trabajo es menos perjudicial que el ocio. Nuestros antepasados tenían limpia el alma y la mente fresca porque amigos del campo, hechos a la vida sencilla, aun en medio de los centros, desconocían los modernos inventos de la sociedad nueva: el club, el barrio plebeyo, el teatro desmoralizador, los salones de juego.

En la actualidad se trabaja poco y se pierde mucho tiempo. Estamos inundados de libros y revistas sin fondo; los predicadores de la idea libre y descartada ocupan nuestra mente, crean dudas en nuestra inteligencia y hacen que las ideas nobles cedan su puesto a las mezquinas.

En lo que mayor responsabilidad ante el futuro y ante Dios tiene la actual juventud, es en el campo moral. Se ha olvidado por completo el alma y sólo se piensa en regalar al cuerpo: las pasiones y los gustos immoderados son satisfechos aun a costa

del buen nombre, del honor, de la salud y de la vida misma del espíritu. Una sed de emociones bastardas hace arder los corazones de los jóvenes, y esa sed es satisfecha en fuentes envenenadas. De allí el que la raza no tenga ya el vigor y la fuerza de épocas pasadas, de allí también el que las generaciones futuras tengan ya la tara que las hará débiles y pobres. Hemos votado nuestra juventud en actos verborreos y ya no podremos engendrar sino espíritus pusilánimes, hombres sombras, débiles imitaciones de los hombres de ayer.

Grave es la responsabilidad que tenemos ante Dios y ante la Patria. Hemos malgastado lo grande y noble, la virtud que en nosotros depositó una generación que pasó dejando limpio su nombre; el nombre que nosotros hemos opacado con el desenfreno de nuestras pasiones y con el lodo de nuestro censurable comportamiento.

Dar parece ser el anhelo natural del alma.

En la niñez, parece ser cuando mas se justifica esta dulce inspiración, en que el niño no parece estar apegado a nada y todo lo da suavemente, sin violencia, como la flor da al viento su perfume, como el pájaro a la inmensidad los arpegios de sus trinos.

Las complicidades de la vida son las que vienen a alterar virtud tan bella como la del desprendimiento como la de saber no solo dar, sino la de saber vencer el sacrificio que ocasiona, por disfrutar de esa dulce alegría que las almas sienten ante el bienestar ajeno.

La caridad cristiana es la más bella, porque lleva en sí la esencia de la sublimidad que la impregnó el Divino Maestro, en su peregrinaje de milagros por la tierra. Curó a enfermos, redimió a pecadores, resucitó a muertos, perdonó a los injustos, todo ello como un símbolo de esa caridad que nosotros debemos practicar, no sólo en el cuerpo flácido y desnudo, sino es al alma agobiada y triste,

enferma y ciega, que va de tumbo, muchas veces mas por ignorancia y por la ausencia de una sana influencia, que por propia maldad.

Proyectemos nuestras obras caritativas hacia el espíritu de los que nos rodean, encaminándoles hacia el bien que es el mayor patrimonio que todo mortal puede poseer.

Diariamente vemos practicar muchas obras que se les suele llamar de caridad, por la apariencia con que se les reviste, carentes de mérito, de esa esencia divina que adquieren las cosas cuando cuestan algo, no lo material, insignificante como humano pero lleno de luminosidades, porque son bendecidas por Dios.

El silencio es otra virtud esencial de la caridad, no gusta de escenarios frívolos, es alejada de la publicidad, debe ser flor del alma, no ejecutada mecánicamente por las imposiciones del medio social en que se vive, ni menos por llenar las apariencias.

Emi Etia.

Hechos Que Consuelan

(La escena se desarrolla en una clase oficial atea). (Histórico).

(El protagonista es un niño en cuyo corazón anima la Fe de los Pancracios).

(Sonora, Méjico).

EN CLASE

Maestra: Niño, ¿existe Dios?
Niño: Sí, señorita, sí existe.
Maestra: Pues diga Ud. que no existe.

Niño: No puedo decirlo, por que sí existe.

Maestra: Pues dígame Ud. o le castigo.

Niño: Castígueme Ud. señorita, pero no lo digo. Dios sí existe.

Maestra: Barra Ud. la clase, Ud. sólo:

El niño cumple el "castigo" en silencio, con serenidad y gusto. Está para concluir. La Maestra, colérica, vuelve a la carga para hacer que el niño diga que Dios no existe.

Maestra: ¿Qué? Dios no existe, ¿verdad?

Niño: Con más entereza: Sí, señorita, sí existe, y no he de decir que no.

Maestra: (Enojadísima): Pues en castigo barreré todo el Colegio.

Niño: Muy bien, Señorita, pero Dios existe.

(Cansado quedó nuestro jovencito después de la tarea. Mas su ánimo y Fe cobraron robustez y aun audacia).

Por tercera vez la pérdida maestra se empeña en obligar al niño a decir que Dios no existe; pero todo fué infructuoso.

A las demás amén. Los niños, el niño añadió: Está bien señorita, pero Dios existe.

Maestra: No va Ud. a comer a su casa y se queda Ud. a dormir en el Colegio.

Niño: Está bien, Señorita Perro...Dios existe.

(Entretanto la mamá del niño se afligía por la tardanza de masiada de su hijo. No le sufre mas su impaciencia de madre y corre a el plantel para pedir informes.

Mamá y Maestra

Maestra: Ahí está encerrado su hijo; me ha faltado al respeto y se ha insubordinado.

Mamá: ¡Válgame Dios, Señorita! ¡Qué muchacho! ¿Me quiere Ud. llevar con él, llamarlo, para reprenderlo yo misma?

HERMOSO DESENLAZADO
Madre e hijo

Mamá: ¿Pero qué has hecho, hijo? ¿Por qué te has portado mal?

Niño: Mamacita; quiere la Señorita que diga yo que Dios no existe. Pero... sí, existe.

Mamá: Y ¿por eso te ha castigado? Pues mira, hijito sigue diciéndome que sí existe "aunque te maten".

Y aquella madre, ¡madre me jicanel se volvió a su casa orgullosa de su hijo. Ni siquiera a bogó para que le perdonaran.

¡Hijo y madre eran dignos parecidos los narró el Excmo. Sr. Navarrete, Obispo de Sonora).

(De la "Revista Católica")

Palabras paternales de Su S., a las Enfermeras

Un grupo numeroso de enfermeras de la escuela "Reina Elena" quiso rendirle homenaje y escuchar la palabra del Santo Padre y éste muy complacido las recibió y les dirigió algunas palabras. Su Santidad les dijo que la visita le era sumamente agradable por el nombre que ellas llevaban "Enfermeras".

Es muy doloroso pensar en las enfermedades que afligen al mundo, pero es muy consolador saber que hay personas que consagran su vida para curar y consolar al que sufre.

Durante la visita el Santo Padre sugirió un pensamiento muy consolador.

Una pregunta que muchos, aun entre los Santos y siervos de Dios

se hacen con gran horror es la siguiente "¿Salvaré mi alma?" Y esta pregunta es una expresión de la humildad que ignora y no conoce el bien que hace.

Para las enfermeras que comprenden bien lo que su nombre significa, hay las palabras de Cristo—como respuesta a esa misma pregunta—el distribuidor de el premio Supremo. El nos ha dicho lo que proclamará en el día del juicio final. En aquel Eterno Juicio entre otras muchas cosas dirá a los elegidos: "Estaba enfermo y me visitasteis, asististeis y curasteis" y agregará "todo cuanto habeis hecho a la más pequeña de las cristianas, lo habeis hecho a mí". Por lo tanto las enfermeras se encuentran en

una condición privilegiada e inviolable; no deben ser otra cosa que buenas enfermeras, en el sentido indicado de Jesús y así estarán seguras de salvar sus almas—y con la visión de la fe ver en el más pequeño de los hermanos enfermos la persona de Jesucristo que inspira todo aquel conjunto de paciencia, caridad, generosidad y dulzura que la misión de ellas les impone.

Terminó impartiendo la bendición a las enfermeras presentes y a todas las ausentes y elevando fervientes votos al Cielo para que Dios continuamente las ilumine en la virtud y las ayude a cumplir siempre tan angelical misión, en profunda armonía de corazón y fé.

A favor de la Casa de Ejercicios.

Rogamos a las personas de sólida piedad, que comprenden la gran importancia que tienen los Stos. Ejercicios Espirituales, llamados por el Sumo Pontífice: "La Obra de las Obras", se sirvan ayudar a amueblar la Casa que para los Stos. Ejercicios prepara la "Acción Católica de Panamá".

Cada persona de buena voluntad obra de iluminar a las almas con dios ya sea con dinero, ya con muebles o demás útiles caseros, tales como tazas, platos, cubiertos, vasos, manteles, sábanas, servilletas, toallas etc. etc.

El Señor premiará con creces la caridad de que deis muestra en esta obra de iluminar a las almas con la luz de las Verdades Eternas.

En los Estados Unidos el propietario PROTESTANTE del Hotel West-Baden ha regalado su hotel con todo el mobiliario al Superior de los Jesuitas para que lo convierta en Casa de Ejercicios. No es posible que los Panameños, que somos CATOLICOS de cepa nos quedemos a la zaga de un generoso protestante.

Sírvase avisar a la oficina de Acción Católica. Teléfono 922-J si desea contribuir con su óbolo.

Escuela Privada de Modistería de

ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1935—1936

Ave. 4 de Julio No. 13

Tel. 1284 J.

MONTE de PIEDAD NACIONAL

Institución del Estado para beneficio de las clases pobres.—Se cobra el tipo de Interés de la plaza.

Ave. Norte No. 23

Tel.—115-L

Nuevo Servicio De Radio Vaticano

Por medio de los maravillosos descubrimientos de la ciencia, en la que tan gran interés toma el Santo Padre, se ha dado un nuevo paso para poner en más estrecho contacto a el Vaticano las regiones más separadas. Se ha inaugurado un nuevo servicio de comunicación entre la estación de radio de la Ciudad Vaticana y las poblaciones del Mediterráneo Oriental. El mensaje

inaugural fue pronunciado por el Secretario de la Sagrada Congregación de la Iglesia Oriental, Eminentísimo Cardenal Sincero, dirigido a la Delegación Apostólica en Beirut, Siria. Puede ya comunicarse el Vaticano directamente por medio de Beirut, con Siria, Lebanon, Palestina, Egipto, Eritrea, Somali, Irán, Irak y las Islas Filipinas.

LA MORAL

(Viene de la 2a. Pág.)

ellas se sirvieron para remachar los grillos y cadenas que el cesarismo despótico y omnipotente de los Estados había esclavizado y controlado la influencia y misión divina del Catolicismo en las naciones y los pueblos. En suma: abusando escandalosamente de la palabra libertad, torciendo su genuino sentido, y sacándola de su base y fundamento verdaderos, la razón eterna de Dios, los principios y doctrina de la religión, el edificio augusto de la moral y el derecho, sustituidos por el derecho de la violencia y la arbitrariedad, forzosamente tenía que desplomarse, sin el paladío firme e insustituible de la revelación divina y la protección maternal, establecida por Dios en beneficio del hombre y la sociedad, de la Iglesia católica, no ha podido resistir el embate de las pasiones desenfrenadas, y la inmoralidad y la corrupción de costumbres en proporción que sobrepasa a las del antiguo paganismo, impera y señorea en todas partes.

Quitada la fe al pueblo e in-

fundiéndole odio a Dios; combatida con feroz saña la religión y presentándola como antigua y trasto inútil para la sociedad; destruida la esperanza en los premios y castigos de la otra vida, y concentradas todas las aspiraciones al bienestar terreno de esta vida, y dejado al capricho y arbitrio del hombre cuanto se refiere al alma inmortal humana y sin preocuparse sino de mantener el orden material en la sociedad aunque sea con todo el poder de la fuerza y la violencia de los cañones y ametralladoras; quién puede extrañar la crisis moral que azota al mundo entero en la actualidad? Rotos los diques es imposible contener las aguas, y los diques de la moral han sido rotos y las pasiones y la malicia humana se han desbordado, y para contenerlas, no hay otro medio que restaurar y levantar de nuevo la fe y la esperanza en la inmortalidad con sus penas y castigos, único valladar sólido y eficaz contra la corrupción y la inmoralidad.

Panificadora Nacional

de FRANCISCO BELDA

Situada en la esquina de la Avenida B y Calle 5a. Elaboramos el mejor Pan de la ciudad, con las mejores harinas que entran en plaza; lo mismo que los palitroques y pan de huevo. Pan de dulce y Pan de trigo negro.

Vendemos muchos otros artículos a los precios más bajos de plaza.

Dulces finos. Mantequilla Cascada. Huevos frescos diariamente. Azúcar Blanca, Sal Fina, Etc. Etc.

Teléfono 995-L

Ave. "B" y Calle 5a.

Ecos Mundiales y Sociales

MUNDO SOCIAL

A cargo de Emilia Gutiérrez E. Tel. N 16741

Dejó de existir en esta capital la apreciable señora doña Mercedes G. vda de Guardia. Enviamos nuestro sentido pésame a todos los miembros de su familia muy en particular a sus hijos Adriano y Ester, Jesús Bernal y Mercedes G. de Bernal.

CUMPLEAÑOS

Nos es muy grato felicitar a doña Ana Luisa B. de Bellido, esposa del distinguido periodista don Abilio Bellido con motivo de haber celebrado el 22 del presente su cumpleaños.

CUMPLEAÑOS

Aunque tarde, unimos nuestras felicitaciones, a las muchas que haya recibido la señorita Thelma Lasso V.

Celebró el mejor de sus días la señorita Lolita Román, competente empleada de la Compañía de Seguros. Hacemos votos por su felicidad.

MATRIMONIO

El domingo 21 contrajeron matrimonio en la Santa Iglesia de Santa Ana, la señorita Carmen María Calderón y el señor Sabino Apolonio Mariñas. Muchas felicidades deseamos a la nueva pareja.

VIAJEROS

Presentamos nuestro atento saludo de bienvenida al distinguido caballero peruano Dr. Francisco Graña quien se encuentra entre nosotros.

Muy feliz estado deseamos a Doña Petra G. de Quirós y niños a Doña Julia G. de Urrutia y a la señorita Judith Guardia quienes partieron para California, en donde pasarán una temporada.

Partió para Bogotá el Dr. José Gabriel Navarro, distinguido educador del Centro Estudios Pedagógicos Hispanoamericano, después de haber dictado una serie de interesantísimas conferencias, sobre el arte ecuatoriano.

Retorna de nuevo a la patria la señorita Anita Briceño, después de haber permanecido en la Habana una larfa temporada de paseo.

RESTABLECIDA

Se encuentra restablecida de la operación a que fué sometida, doña Josefina Román de con gusto.

Se eligió la nómina del Directorio del Partido que actuará hasta 1940.

Quedó integrada así: Principales: Dn Rodolfo Chirri, don Antonio Díaz C.; don Antonio Anguizola, don Mario Galindo; don Aníbal Ríos, doctor Nicolás Solano, don Jorge Domingo Arias, don Manuel de Jesús Quijano, don Fabián Velarde, don Everardo Duque y don Generoso Simons.

Mundo Católico

"Generoso donativo"

La Juventud Católica Femenina española ha llevado a cabo una gran campaña contra la cinematografía inmoral, que aspira a extender por todo el vasto sector de sus organizaciones provinciales y locales.

Difusión de ideas claras, de doctrinas y normas de la Iglesia, de medios prácticos para combatir la asistencia a los espectáculos nocivos a la moral cristiana. Formación en esta materia, donde tan fácilmente se desorientan los espíritus y reciben la perniciosa influencia de uno de los más activos y poderosos agentes de disolución que existen hoy día en la vida moderna. Creación de un estado de opinión que reclame y exija una justa legislación en punto a censura oficial y a protección a los menores.

Forma parte esta campaña—cuyos propósitos apuntamos—, hermana de la actividad que en el mismo sentido despliega la benemérita Confederación de Padres de Familia, de otra mas amplia, proyectada por la Acción Católica española en contra de la inmoralidad pública, y viene a ser, por así decirlo, el primer ejemplo de esta futura gran labor. Ni que decir tiene cuán oportuna la estimamos en orden a una depuración de las costumbres y como elemento indispensable para hacer fructífera la labor renovadora de la Acción Católica en la juventud.

Moralizar el "cine" es una de las mas grandes empresas sociales que incumbe al apostolado cristiano. Ver en marcha acometida con brío, esta obra de moralización, no puede menos de satisfacer a cuantos venimos propugnándola y aunaremos por ella nuestras fuerzas para realizar, por lo menos, el programa mínimo que se ha puesto en práctica en multitud de países del mundo. Por el momento—el tema ha de sugerirnos diversos comentarios— nos felicitamos del comienzo de la campaña y de que la inicie precisamente la Juventud Femenina, ya que la cinematografía ha tomado a las jóvenes por víctimas principales.

De "El Debate".

Reconocida Moderación

El Señor Uberto E. Herring ministro protestante y director de un semanario protestante en la Ciudad de Méjico hablando sobre el tema: "Méjico y la Iglesia Católica" dijo "La moderación de la Iglesia Católica en Méjico es notable". El hizo notar que desde hace un siglo hay una revolución continua y concluyó diciendo "No es este el lugar que yo escogería para una conferencia sobre la paz".

Muy pronto se edificará en Chicago una linda iglesia para la parroquia de San Lucas sobre el terreno regalado con ese fin en 1865 por uno de los primeros colonos establecidos ahí un tal Salomón Thatcher — que no era católico. Los trabajos se iniciaron en Junio y será terminado para la Pascua de 1936.

El costo de la iglesia es de 200 mil balboas.

En el noviciado negro

Dos jóvenes negros entraron en el noviciado de la Sociedad del Verbo Divino en el Seminario de San Agustín, estado de Misissipi. Son los dos primeros novicios negros que ingresan en la Sociedad del Verbo Divino. El Padre Gerard Esser S. V. D. rector de dicho Seminario celebró una Misa solemnemente y le impuso el hábito de novicios. Este es un paso trascendental pues queda oficialmente abierto el noviciado en dicha Sociedad para todo los novicios negros. Los padres no los mandaran para ejercer el profesorado pero si en los oficios de mecánicos electricistas, decoradores, contables y muchísimas otras atribuciones más.

El tren propaganda industrial. Varsovia. Salió hoy en su primer viaje de propaganda e tren compuesto de 30 vagones unos con cine parlante otros con planta eléctrica, restaurantes y otras con todo lo necesario a las necesidades personales. El tren propaganda visitará a las principales localidades y hará conocer las industrias y todos los productos polacos.

MUNDO RELIGIOSO

VATICANO.— En la audiencia concedida a varios periodistas belgas, ponderó el Sumo Pontífice la importancia de la prensa católica; luego ha-

bló de la grandiosa Exposición Internacional de la Prensa Católica, que se está preparando en el Vaticano. Los periodistas le entregaron el donativo que cada año ofrecen las belgas al Sumo Pontífice, colectado por medio de la prensa.

ESTADOS UNIDOS.— Los Sres. Obispos de Texas han obtenido permiso para levantar un edificio en los terrenos de la Exposición Centenario del Estado. Se reproducirá la primera misión fundada en su territorio, para dar a conocer la misión espiritual, educativa y social de la Iglesia Católica en Texas.

ALEMANIA.— Junto con el Congreso Internacional del Cine celebraron los católicos un Congreso propio. Se reunieron unos cien delegados de Alemania, Austria, Bélgica, Checoslovaquia, Dinamarca, Finlandia, Holanda, Italia, Latvia, Luxemburgo, Polonia, Suecia y Yugoslavia. Se alabó y propuso como ejemplo digno de imitación la Liga de la Decencia de Estados Unidos. Fué elegido presidente Mons. A. Brohe, de Lovaina, presidente de la Oficina Internacional del Cine Católico.

SUIZA.— El Consejo Federal rechazó el recurso de los masones, que pedían se lleve a cabo el plebiscito para decidir si se prohíbe o no la masonería en Suiza. Alegaban que la mayor parte de las 17,000 firmas a favor del plebiscito, eran falsas, y se probó que a lo menos 56,000 eran válidas; bastan 50,000 para la celebración del plebiscito. La masonería, que tanto ha perseguido a las Ordenes religiosas, y particularmente a la Compañía de Jesús, sirviéndose hasta de la calumnia y violencia, teme ahora que el pueblo abra los ojos y la condene a ella.

COLOMBIA.— En la primera semana de junio se hizo una gran colecta general para los gastos del Congreso Eucarístico Nacional de Medellín en agosto.

ARGENTINA.— En su primera Pastoral, recomienda el Sr. Obispo de Jujuy la enseñanza de la doctrina cristiana, las vocaciones sacerdotales y la Acción Católica, organizada ya en todo el país.

PUERTO RICO.— En su visita Pastoral, condenó el Excmo Sr. Obispo de San Juan ciertas prácticas inmorales, prensa inmoral y actividad de cier-

NOTICIAS LOCALES

Valencia. Noticia que anotamos El Dr. J. D. Arosemena quien formaba parte del Gabinete del Presidente Arias acaba de encargarse de la Secretaría de Gobierno y Justicia por renuncia que hizo el Licenciado Galileo Solís.

El Dr. Horacio F. Alfaro es el nuevo Secretario de Hacienda y Tesoro, puesto para el cual ha sido nombrado por renuncia presentada también por dicho señor, Galileo Solís.

Por no haber sido posible en contrar una fórmula de conciliación, que pusiera término a la división existente en el Partido Liberal Doctrinario, los delegados de la negociación Jimenez-Diaz declaran su fracaso en comunicado a la prensa.

La jubilación no inhabilita para la aceptación y ejercicio de cualquier cargo público remunerado. En estos casos solo se suspende la jubilación para que el beneficiado pueda aceptar y ejercer el cargo de tal. Es la resolución por la cual el Poder Ejecutivo por conducto de la Secretaría de Gobierno y Justicia, resolvió consulta hecha por Dn. Guillermo Andreve.

Estados Unidos renunciará el nuevo pacto, el derecho a la intervención, que le conceda el Tratado de 1917.

La Prensa Unida ha sabido de fuente autorizada que los negociadores del Nuevo Tratado entre Panamá y Estados Unidos, convinieron provisionalmente la derogatoria de la clausula, que se les permitía.

Quedó clausurada la Convención del Partido Liberal Nacional que se había reunido en Chirté.

tas sociedades secretas; y urgido la necesidad de un frente unido bajo la Acción Católica. Como miembros de la Iglesia militante, deben aprender los católicos a militar contra las fuerzas del mal.

En Consejo General de las Damas de Acción Católica ha acordado ofrecer un funeral solemne en el octavario de ánimas por las almas de todas las socias difuntas y una misa de comunión general en el fallecimiento de cada una.

SECCION AMENA

Envío de Rita de Mejía Robledo

EL CARDO

Una vez un lirio de jardín (de jardín de rico) preguntaba a las demás flores por Cristo. Su dueño, pasando, lo había nombrado al alabar su flor recién abierta.

Una rosa de Sarón, de viva púrpura, contestó: —No le conozco. Tal vez sea un rústico, pues yo he visto a todos los príncipes.

—Tampoco lo he visto nunca —agregó un jazmín menudo y fragante— y ningún espíritu delicado deja de aspirar mis pequeñas flores.

—Tampoco yo —añadió todavía la camelia fría e impasible.— Será un patán: yo he estado en el pecho de los hombres y de las mujeres hermosas. Replicó el lirio:

—No se me parecería si lo fuera, y mi dueño lo ha recordado al nombrarme esta mañana.

Entonces la violeta dijo: —Uno de nosotros hay q' sin duda lo ha visto; es nuestro pobre hermano el cardo. Vive a la orilla del camino, conoce a cuantos pasan, y a todos saluda con su cabeza cubierta de ceniza. Aunque humillado por el polvo, es dulce, como que da una flor de mi matiz.

—Has dicho una verdad —contestó el lirio.— Sin duda, el cardo conoce a Cristo; pero te quedo al llamarlo nuevo nombre. Tiene espinas y es feo como un malhechor! Lo es también, pues se queda con la lana de los corderrillos, cuando pasan los rebaños.

Pero, dulcificando hipócritamente la voz, gritó, vuelto al camino: —Hermano cardo, pobrecito hermano nuestro, el lirio te pregunta si conoces a Cristo. Y vino en el viento la voz cansada y como rota del cardo: Sí; ha pasado por este camino y le he tocado los vestidos, yo ¡un triste cardo!

—¿Y es verdad que se me parece?

—Sólo un poco, y cuando la luna te pone dolor. Tu levantas

demasiado la cabeza. El la lleva algo inclinada; pero su manto es albo como tu copo y eres harto feliz de parecerle. ¡Nadie lo comparará nunca con el cardo polvoroso!

—Di, cardo, cómo son sus ojos?

El cardo abrió en la otra planta una flor azul.

—Cómo es su pecho?

El cardo abrió una flor roja.

—Así va su pecho —dijo.

—Es un color demasiado crudo —dijo el lirio.

—¿Y qué lleva en las sienes por guirnalda, cuando es la primavera?

El cardo elevó sus espinas.

—Es una horrible guirnalda —dijo la camelia. Se le perdona a la rosa sus pequeñas espinas; pero esas son como las del cacto, el erizado cacto de las laderas.

—¿Y ama Cristo? —prosiguió el lirio turbado. Cómo es su amor?

—Así ama Cristo —dijo el cardo, echando a volar las plumillas de su corola muerta hacia todos los vientos.

—A pesar de todo —dijo el lirio—, querría conocerle? Cómo podría ser, hermano cardo?

—Para mirarlo pasar, para recibir su mirada, haccos cardo del camino —respondió éste. El va siempre por las sendas, sin reposo. Al pasar me ha dicho: "Bendito seas tu, porque floreces entre el polvo y alegras la mirada febril del caminante". Ni por tu perfume se detendrá en el jardín del rico, porque va olfateando en el viento otro aroma: el aroma de las heridas de los hombres.

Pero ni el lirio, al que llamaron su hermano; ni la rosa de Sarón que El cortó de niño por las colinas; ni la madrevela trenzada, quisieron hacerse cardo del camino y, como los príncipes y las mujeres mundanas que rehusaron seguirle por las llanuras quemadas, se quedaron sin conocer a Cristo.

GABRIELA MISTRAL.

NEGATIVA SENSATA ADAPTADO DE "ECOS DE LA IGLESIA CATEDRAL"

Cuántas veces habréis visto tras de un rotundo NO PUEDO, dado a la obra de celo, de caridad, de desprendimiento, un SI PUEDO, de vanidad que exigen más trabajo, más dinero, y hasta más sacrificio que aquella que NO SE PODIA. Oh! La elasticidad de las palabras. Ante la elasticidad del NO PUEDO, ¿sabéis, como deberían acabar la frase los que lo dicen para no mentir? No puedo... ser más egoísta... No puedo ser menos interesado en las obras buenas, no puedo... A los que se empeñan en excusarse de trabajar y quedarse tranquilos, con ese pretexto, yo les pediría que se pusieran de rodillas delante de un sagrario y dijeran: Señor, aunque yo sé que Tú estás ahí y que puedes y quieres ayudarme a mí en todo, he decidido no hacer nada porque... no puedo... A que no os atrevéis?

Desea que sus negocios Prosperen? Anuncie en Accion Catolica Semanario de gran circulación.

Juan Costa.

IMPRESA "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE. "B" TELEFONO 995-J—APARTADO 245 PANAMA, R. DE P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para Fiestas Religiosas y Sociales. También Ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periódicas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRESA SOLICITE NUESTROS PRECIOS